

られます。が、農地法の許可を受けていない場合であっても、法人の經營の実態より見て所得の享受者が法人であると認められる場合は法人として課税することが相当であり、しかる様な場合は個人として課税することが相当であると存じます。従つて、昭和三十二年度分及び昭和三十三年度分の取扱いについてもこの原則によつて処理せざる

は酪農の問題点を改善していくノウハウ認識がだんだんと生まれてきています。それではあります。農林当局の答

○山中政府委員 大蔵省といたしましては、ただいま農林政務次官の述べられましたことにつきまして異議はございません。

なお、法制局といたしましても法制明いたします。

○丹羽(兵)委員長代理 次に、酪農振興法の一部を改正する法律案及び飼料需給安定法の一部を改正する法律案の両案を一括して議題とし、審議を進めます。

質疑の通告がありまするので、これを許します。永田亮一君。

(丹羽(兵)委員長代理退席、吉川(久)委員長代理着席)
○永田委員 昭和三十四年度の農林関係予算を通してみまして、どうもおせじにもばめられるものではないと思うのでありまするが、しかし、その中ではまだ畜産関係の予算は本当に躍進をしておるよう思われるのであります。ほかの農林関係のものに比べれば、前年度に比べてかなり躍進しておるということは、これは局長始め皆さんのお骨折りによるものと思ふのでありますが、この畜産あるい

は酪農の問題こそ、わが国の農業を合理化していく、さらに国民の食生活の改善になくてはならぬものであるといふ認識がだんだんと深まってきた現わであると考えまして、酪農関係の者としましては、まずこの点については農林当局の御努力に敬意を表するわけであります。

それで、酪農関係の本年度の大きなねらいと申しますか、どういうことを柱としてやつていこうとしておるのか、この根本的な方針について石坂政務次官にますお尋ねしたいと思うのであります。

○石坂政府委員 昭和三十四年度における酪農の基本方針についての御質問でございますが、昨年中酪農問題につきましていろいろ皆さん方にも御心配をかけております。御承知の通り、戰後における酪農の急速な発展と推移を顧み、最近における牛乳、乳製品の事情に対処いたしまして、昭和三十二年九月二十七日に閣議の了解をもちまして、牛乳、乳製品の需給調整対策というものを策定いたしました。さらには、昭和三十三年八月二十一日の閣議決定によりまして、当面の乳価対策について決定いたしましたが、このことにつきましてはすでに御承認のところであると存じます。これに基づきまして、政府といたしましては、酪農振興基金の設立とともに、牛乳、乳製品の学校給食における国産品の一部使用増加、これによる需給調節、及び、主として昨年夏期における乳価対策のための応急対策を講ぜられることとなつたのであります。本来、酪農が農業経営の長期的な合理化と発展のための根幹であり、牛乳、乳製品が今後

における国民栄養の大宗となり、国民の食生活改善と体位の向上に寄与することは言うまでもございません。しかし、牛乳、乳製品の生産、流通、消費の各分野にわたる伝統的かつ不均衡な不合理が一般経済の影響下にあります。そこで最近著しく表面化して参ったのであります。よって、この際、根本的に關係産業、經濟構造の体質を改善することを目標いたしまして、長期的觀点に立ち、総合的な計画及び施策を樹立、実行することが必要と認められるのであります。従つて、また、あわせましてこれがための経過的及びその他に問題連いたしまして必要な措置をできるだけすみやかに講ずるの必要を感じまして、昨年以来事務当局はそれこそ日夜を分たず酪農全体の問題を検討いたして参りました。酪農經營の改善安定とともに、昨年以来事務当局はそれこそ日夜十四年度の予算におきましても、前年度に比較いたしましたと、畜産全体において、九億の増加をいたしておりました。なお、策定いたしました項目ばかりなり多岐にわかつておりますので、一挙に全部直ちに実現することもそうやさしい問題とは思ひませんけれども、すでに策定いたしました諸決定事項に従いまして、逐次強力にこれが実現を期して参りたいと考えております。

方針はそれくらいにいたしまして、酪振法問題に入つていただきたいと思ひます。

この酪振法は成立のときにはすでに相当次陥が認められておつたと思うのですがあります。が、酪振法は、昭和二十九年、あれは十九国会でありますたか、そのとき成立したのであります。が、「この法律の中では、乳価の安定あるいは消費の増進というものに対する規定がない」ということがだいぶ問題になります。して、当農林委員会におきましても附帯決議をつけたはづであります。たとえば、牛乳の集団飲用の促進であるとか、あるいは牛乳の生産費を償うところの乳価の維持の問題、あるいは乳製品の滞貯に対する融資あつせん、ことなどいろいろな附帯決議をつけておいたのであります。が、今日出されておる酪振法の改正案を見ますと、これはすいぶん出たり入つたり、最終案なるものがかなり何べんも変わつたりして、大分よろめいたような形跡がございまして、私どももその中ではまだ十分に納得がいかないものが多々あるのであります。そなへで、その中の具体的なことについてぞ次質問を申し上げてみたいと思うのであります。

まず第一は、集約酪農地域の問題であります。が、これはこの法の施行以後今までにたしか七十五カ所ほど指定されたはずであります。原料乳の地域が六十何カ所であります。が、市乳の地域というものは、その後出た政令で見えて、原料乳の地域では、毎日百五十石、五千頭を単位としており、市乳の

地帯では毎日六十石二千頭くらしき基準にされておるようあります。しかし、こういう基準でありますと、事上一つの地域に一つの工場しか承認されないと、現状でありますて、この一つの工場の指定をめぐって、私たちといふことも聞いておるのであります。従つて、この地域内の酪農民と、うものは、中心工場の經營者である業者の従属的な地位となつてきただといふことも聞いておるのであります。従つて、この地域内の酪農民と、うが工場に対して従属的な地位になつた傾向がある。そういうような忌ましい競争であるとか、あるいは乳業が工場においては、なかつたかどうか、といった、こういう点はなかつたかどうというようなことについて、まず局に一つお伺いしてみたいと思うのであります。

のことが全くなかつたとは思ひません。これを最近も研究しておりますが、今後なおよく先生方の御意見を伺いまして、既存の制度の部分、すなわち今度の法律改正案によりまして改正する部分以外でも、政令、省令、あるいは基準等の定めるところにおいて変更するのは、酪農を振興し、經營を安定し、乳業を盛んにして、生産と流通、消費を合理化して、そのおのおののマッチをはかるというような意味合いで対しまする場合においては、だんだんと修正して運用すべきものだ、こういうふうに思つております。なお、地域指定の際に、すでに既存の工場が二つあつたり、既存の工場と中心工場を指定することによりまして二工場になる、こういうようなことは別に排除いたしておらないわけであります。

行き方であります。そういう点から見ますと、今度の酪農法の改正の中で指定地域の問題がありますが、この指定地域の規制というものが、こういう時代の流れの面から考えてみますと、どうも逆行しているのじゃないか、酪農のはんとうの振興、あるいは安い牛乳を市乳に出すというような点から見て、これをむしろ妨げる結果になりはせぬかという心配があるのであります。が、地域指定の問題について御意見を伺いたいと思うのであります。

○安田(審)政府委員 今回、指定地域におきまする酪農事業施設の届出について、これに対しまするある条件、法定しました条件に従いまして、その適正配置のために必要な勧告をなし得る規定を設けておるのであります。先生御指定の点に即して申し上げますと、第一が、立法当時よりは情勢が變つておるのでから、市乳都市の方に総合大工場のようなものをもつとよく認める方がよくはないか。総合工場とは、飲用牛乳と余剰牛乳の乳製品処理工場を兼ねた総合的なものだという御意味だと思いますが、原則といたしまして私もその通りだと思います。あわせまして、およそ処理、製造の工場は、適正規模で、消費者に資するように、生産者に有利であるように、適正規範化もだんだんとはかつていかなればならぬと思うのであります。作業の能率化等においても同様であります。が、たとえて申しますと、生乳が腐敗しやすくて、これを乳製品にあとで回す必要も

あるのであります。これを集約酪農地域に運送するようなことは合理的なことではございませんので、その例から見てもそのように思うであります。

第二の、指定地域の規制が逆行しておるのじゃないかということは、提案理由で過般政務次官が当委員会で御説明を申し上げましたように、集約地域に指定されるような地域がだんだん減りまして、中には原料乳地帯と市乳地帯の両方がある。この場合に、酪農の振興に伴いまして牛乳の生産がふえるのであります。本来日本では、性質上、飲用牛乳すなわち市乳で売れる方が同じ生乳の生産でも農家に有利でございます。だから、売れるものでありますれば、また国産の市乳の消費をいろいろの手を使って増進すべきものだと思いまが、それに照應いたしまして、集約酪農地域の中で生産されますものが付近または経済的立地条件の範囲内におきまして他の地域において飲用牛乳等で販売されることは、必ずしも生産者にも消費者にも悪いことではないわけであります。生産者団体と労働組合あるいは主婦連等が共同いたしまして、安い牛乳の集団的飲用を進められる、学校給食をやるというようなことは望ましいことだと思いますが、その際に、生産と消費をマッチさせまして、かつまた業者間の過当競争を防ぎ、適正規模化と適正配置をもちまして、生産、乳業ともに共存し得るような——乳業と申しますのは、牛乳の生産、販売、加工を行います乳業者及農業協同組合も一応乳業者と申すものでございますが、その両者の共存をはかりますためには、やはり牛乳の生産から販売、消費地まで適当な程度の、す

なわち、現在の状態では自由経済を骨子にはするが、必要公益を保持するための規制は必要だという立場に立ちまして、その限りにおいて、せっかく集約酪農地域の酪農振興をはかることの上において抜けておるところを指定地域内では温和にこれを調整することが適当ではないか。調整とは、施設の届出をいただいて、強制力を法には持ておるわけがないが、必要な限り勧告をして、その援助を中心にして合理化をはかつていただきという意味の案を具しておるわけであります。従いまして、これがむしろ立法当初の精神またその後の情勢に応じまして目的を達成するために必要なことであるのであります。時代に逆行しておるといふうには私どもは考えておらない次第でござります。

な酪農地帯のまん中に工場があるといふうな方式は、私はどうも時代おくでないかと思うのであります。こういうときには、むしろ今までの小さな工場なんかは思い切ってつぶしてしまっても、大きな総合的なものを作るのが、今休のコスト安にもなるし、また安くなければ消費も拡大する。従つて酪農の発達にもなる、こういうふうに考えておるのでありますと、どうもこの規制のやり方に疑問があるのであります、重ねてこの点御説明を願いたいと思います。

○安田(善)政府委員 先ほどお答え申し上げました中で、従来の集約酪農地域に固定をしているという点が時代逆行というか時代おくれではないかといふ点についてお答えを落しました。その点は、集約酪農地域は、日本の農業経営の改善のためと、酪農の健全なる発達、経営安定というような意味でございますが、それを目途にして、自然的条件と経済的条件が一応必要と認められる開発地域を中心に行法では考えておると思うのであります。従来はこの関係だけが酪農經營に関しまする政府が法律をもつて行うところの施策の地域となつております。その中には、乳業施設、集乳施設、自給飼料、家畜の飼養頭数等のことも振興計画をもつて定めることになつておるのであります、これは必ずしも集約酪農地域に固定していることはいいことではあります、集約酪農地域の中における乳牛の頭数は、日本全国の乳牛の頭数の三

割七分しかおりません。生産乳もそれに応じて半分以下あります。ところが、牛乳、乳製品の流通、消費とか価格とか安定とかいうことが問題になりますので、さらにその地域外におきましても酪農經營改善に関する計画を立てるなどを考へ、またそれを国や県が指導すること、またこのための組合等の事業を援助することを今回は法案に規定をいたして御提案申し上げておるのあります。その意味においては御意見は同感でありまして、法案の各逐条について御審議をお願いしたいと思うのであります。

それから、小工場をつぶして大きな総合工場を作るのがいろいろな点から見ていいじやないかという点でございまして、生産費が合理化され、従業する人の所得が多くて、消費者には安く手に入る、国際競争力も強いということが望ましいと思いますが、やはりそれは手段と時期とが必要だと思いまして、その方向に基きましてそれぞれについて考えるべきだと思います。現在営業している工場を一挙につぶすということはちょっとどうかと思います。もしそういう方法をとりますれば補償等のこともあると思いますが、言葉の問題かもしませんが、逐次移行する。中小企業は、協同組合を作りまして、あるいは中小企業団体法を通じまして共同化を進めて、まずその目的を達する、国際的にもまた消費者と生産者との間でもどうしても合わないようなものはこれを整理する、そういう方法でいくのが温和である、かつまた、目下農林省ではその点の非常に詳しい法案を提案するかどうか

か研究中でございまして、今後その方向で努力いたしたい、こういうふうに思つておるのであります。

○永田委員 大体わかりましたが、今その補償のお話が出たので、ついでに意見は同感であります。法務の各逐條について御審議をお願いしたいと思うのです。その意味においては御

ついでに何かお考えでどうか。○安田(養)政府委員 その点につきましては、酪農事業施設に関する御審議をお願いします。

は、新設、変更の場合、廃止を含みますが、施設がありましても、事業の一

部または全部の休止または廃止の場合には規定しておりますが、承認制度の

場合と、届出をお願いする場合と、そ

れぞれの規定のほかにさらに追加されてお

りますが、そのいずれを問わ

うして適当な条件のもとに行政庁が勧告をすることができるという規定が現

いても補償がありませんでしたよ

うに、今回は補償を考えておらないのであります。しかし、そのやり方によりますと、現行法の承認制度と届出制度にお

いても補償が必要な場合も生ずるかと思

いますが、改正をしました追加の規

定の、勧告をできることができるとい

う場合におきましては、適正配置に関し

ましても事前に届出を願いまして、計

画変更をして実施をお願いするよう

なこと等を考え合せながら、業界に

—業界というのは農協等も含みます

が、損失を生じない建前であります

が、損失を生じない建

象とした大きな集積配達所といいますか、ストック・ポイントが必要になってしまいます。こういう冷蔵庫とかストック・ポイントとかいうものに対しても経費をどういうふうに考えておられるのか。現在は大きな乳業者は集団飲用にはどうも熱心じやない。ほとんどそっぽを向いております。あまりもうからないからだと思うのであります。が、この集団飲用を促進させることが、今までは生産者とか中小の乳業者とか、そういう者で投資の力がない、こういうものが非常に熱心にやっておったのであります。私どもは、この消費を拡大するためには、どうしても設備をこれからどんどんやしていく必要があると考えておる。これに対して政府はどういうお考えを持つておられるか。それから、この集団飲用の冷蔵庫あるいは職場向けのものなんかは免税にしてしかるべきだ、こういう消費の拡大策を考えておりますが、政府の方はどうお考えになつておるか、お尋ねをいたします。

場合にその父兄負担をなくすることと、給食施設に関する補助を計上していただいているのであります。前年度より拡充しておると心得ております。また、集団飲用の場合におきましては、農業協同組合やその連合会が職場であることが多いと思いますが、生活地域におきまして集団飲用する場合の施設もあると思いますが、これは公庫資金をもちまして来年度約三億の資金——この三億は、産地の集乳施設、クーラー、輸送費等にも使いたいと思いますが、それらの点についても低利長期の融資をはかりたいと思っておるのであります。乳業会社と消費者が株式会社の場合は、これは去年からやつておりますが、集団的な飲用を中心にして消費の増進、そういう場合に、会社側ぐらいは負担してもいいじゃないか、そういうことで、協議をもちまして、実質上に冷蔵庫の設備等ができるようすに打ち合せしてお勧めして、石川島造船等その他いろいろな例がありますが、行われておる場合があります。その冷蔵庫に物品税がかかるわけでありまして、大量の消費をいたします場合を電気冷蔵庫が多いと思いますが、学校給食用の施設につきましては、都市農村を問わず物品税四割でございますのを、大蔵省に要求して免除措置をとらせました。その他の飲用のものにつきましては、ほんとうの用途がはつきりしないとか、負担者があるじゃないかというような点を中心いたしまして、まだ妥結をいたしておりません。私どもは、そういう点を明確に、最初は制限的にしても、しかるべき努力をいたしたいと思っておりますが、そのまであります。例を引きますと、乳

製品製造業者がアイスクリームを小売店で売ります場合には、本質的に必要な点もありますが、小さい冷蔵庫施設を小売店等にメーカーが置いておるのをあります。メーカーが置くことがいかどうか議論もありましょうが、そういうときのサービスもありますから、乳業者で可能なものは、やはり牛乳の消費、集団飲用というものを単に企業の対象と考えるばかりではなく、社会的に非常に意味があること等をおよく懇談を申し上げまして、それらが進むようにしていきたいと考えております。主婦連等でもそういうことをお考えになつておることあることを、同様でございます。

○永田委員 次に、消費の拡大あるいは集団飲用を妨げておる大きなものに、食品衛生法規があります。これは当委員会でもたびたび問題になりました、多くの方から質問をされたのであります。ですが、昔は、牛乳を薬品扱いにして、お薬のようにして飲んだ。この問題は、昭和三十年であったと思いますが、厚生省の公衆衛生局長の通牒で、集団飲用の場合は、特に市乳の摄入は大型の容器でもいい、あるいは処理施設は法第二十一条の許可を要しない、あるいは殺菌は簡易な高温殺菌でもよいらしい、こういう通牒が出されておるのであります。ところが、その通牒の最後の方には、ただし書きがついておりまして、牛乳の生産地である農山村地帯からきわめて短時間のうちに生乳を入手し得るところということが書いてあるために、私の方でも、これをたてにとりまして、地方の保健所ではなかなか許可しない。こういうことが集団

国立牧場の牛乳等で、付近で高粱製粉所で弊害がない、多少のビタミンCは付近から補給すればかえっていい場合もある、そういうことなどを例にあげまして折衝しましたところ、その消費普及事業の実施の次官会議をいたします。場合に、この問題は厚生省に主としておられたが、厚生省がそのように進めるという方法でやつて下されば、ありますから、ということとございまして、たので、農林省ともども行うなら厚生省がお進めして、趣旨がそのようやらせてくれないか、衛生の問題でござりますから、ということとございまして、それで、農林省ともども行うなら厚生省がお進めして、趣旨がそのよう進めることとござりますから、そういうふうに引き受けてもよろしく、というので、その趣旨で次官会議を決定いたしました。それがたしか十月の終りか十一月の中旬でござりますが、それから、年末年始を通じまして、さす関東の近県で、これは私のヒント、アイデアでございますが、こういうふうにしてやりますれば経費もうまくで起きるし、衛生上も差しつかえないし、県の衛生部も認めていいんだという判断、適例を示すように、それは厚生省、農林省のほか、文部省、また都道府県の関係部課に一般消費者、生産者の方も入れて実例を示すようにして、それでよければそれを普及するよろしく、必要に応じて必要な範囲で従来の制限以上に普及するようにという約束を公衛生局長といしたのであります。そこで、年末年始に予算上厚生省はその実験にちょっと困ると言つておられましたが、群馬県その他でやりました。群馬県その他の市町村は、厚生省で今その整備をいたしております。その前に、長野県では、少い例で恐縮でございますが、すでに二ヵ所は明瞭に県の衛生部も賛成して実行をいたしております。今後具体的に例を示して、関係のいろいろな角度から

をしておるというような場合もあるのでありますので、多方面に研究をして、生産費の合理化、品質の適応性、価格の調整、あるいはその衛上の問題、こういうものを解決しなくちやいけませんが、現在でも試作品はお勧めします。しかし、シンガポール等について少しずつ試験輸出をいたしておるのであります。台湾とか中共の一部とか南方その他への加糖練乳は、昔の輸出——向うで言えば輸入の慣行等もございますので、それらについて逐次研究をしたいと思いますが、それに当りましても、やはり、酪農經營から、牛乳の処理加工業から、その合理化等、総合的な国内体制の整備をもって、その力をもつて外國に輸出し得るような力が基本的にできてくることも重要でございますので、ある意味では今回の改正法律案も将来に向いましてのその一過程だと考えておる次第でございます。

成期より今後に処する場合、将来のことは不明な分が一部ありますが、農林省の調査によりますと、一合当たり五十五銭ないし六十銭程度において、飲用牛乳を処理する方が買われる価格、言いかえますと生産者のなま乳の販売価格が下つておるのだ、しかしその価格はまちまちでござりますが、そのときにもし学校へ納める値段が同じだとしますと、これは不當に血税でもつて半分程する補助金を乳業者に学校給食においてただもうけさせる、そういうことになるわけでありますので、乳価が下つておるうちの彈力性を見まして半分程度、五六十銭のうちの三十銭くらいを下げて、特定の者が価格の変動のためにもうけをしないという措置をとののが穏当だというので下げたつもりであります。またもう一つは、今まで国産の牛乳、乳製品を学校給食に回します場合に、なま乳でやるのがいいのか乳製品でやるのがいいのかといふことについて意見が必ずしも一致しておりませんでしたが、私どもは、国産品は近くで生産ができる、農家の牛乳販賣収入もいいのだから、また消費者も喜ぶのであるから、なま乳がいいということになま乳を中心にしていくこと、なま乳を増して輸入を避けてする方針で第一歩を踏み出そう、そういうことからいたしまして、財政等の許す限り、また文部省と意圖が一応合いまする限りにおいて数量の確保をあわせますと、先ほど申し上げました乳製品七万五千トン分、飲用牛乳で三十二万四千トン分、それを一般会計の通常予算で計上する際に、十五億の予算がありまして、一般販売価格の三分の一近く飲用牛乳では補助金を

出すようなことでござりまするから、両者勘案いたしまして、少し下げた方がいいんじやないかという意味で三十銭下げたのであります。

また、学校給食会にメーカーが売り渡します価格は、目下神奈川が一番高いのです。ですが、北海道その他原乳の価格等の差が地域によって違います。が、全国平均は、予算単価もこれをとつてあります。が、平均単価は六円六十銭であります。六円六十銭供給で、四円補助したのは三円七十銭にする、そういうことであります。しかし、従来六円六十銭供給でどこも一律にやつておるわけではございませんで、たしか神奈川が七円八十銭か九十九円六十銭でございまして、五円何十銭といふところもあるわけでござります。

今後は、日本の牛乳及び乳製品全体が需給のバランスがとれつあります。が、まだ過剰ぎみである、夏分はどうである、今後不足するじゃないかということについては、研究を要すると思いますが、学校給食に対する補助金の一般予算の計上は、見通しにくいものがありますから、国内需給調整上、酪農安定、乳畜安定上必要な場合はよく政府部内で相談なくちやいけませんが、全く予備費を出さぬわけじゃない、予備費を出すこともある、こういふ予算折衝上一応の折衝もいたしましたので、学校給食は補助を法的にきめますと同時に、国産品の牛乳、乳製品で消費増進をはかり、その消費に見合う生産の進捗をはかるという建前を維持しまして、国産牛乳、乳製品による学校給食の法的制度化に一步を踏み出そうとしておりますから、父兄等にはいろいろ苦労があろうと思いま

すが、あまり御迷惑をかけないように
実行したい、またできるだろう、こう
いうふうに思つておる次第でございま
す。

農林水産委員会議録第十五号中正譲
ペシ段行譲正

昭和三十四年三月二十日印刷

昭和三十四年三月二十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局